

(第一類 第九号)

第三十一回国会
衆議院

工
委
員
会
議
録

第二十五号

(二八〇)

昭和三十四年三月六日(金曜日)
午前十時四十六分開議

出席委員

委員長

長谷川四郎君

理事小川

平二君

理事小泉

幸八君

理事南

理事加藤

鎌造君

理事田中

武夫君

理事松平

忠久君

新井

京太君

岡本

茂君

木倉和一郎君

板川

正吾君

大矢

省三君

勝澤

芳雄君

小林

正美君

堂森

芳夫君

中嶋

英夫君

前尾繁三郎君

渡邊

内海

清君

中川

俊思君

中嶋

英之君

川原

英之君

通商産業事務官

長

通商産業事務官

設課長

専門員

越田

清七君

出席政府委員

通商産業事務官

長

通商産業事務官

○長谷川委員長 これより会議を開き

参考人出頭要求に関する件について

お詫びをいたします。天然ガスに関する

件の調査の必要上、新潟地区地盤沈

下の問題について、学識経験者または

利害関係の代表の方等に、来たる三月

十七日参考人として御出席願い、種々

御意見を承ることにいたしたいと存

じますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○長谷川委員長 御異議なしと認め、

そのように決します。

次に、ただいまの参考人の選定等に

関しましては、委員長に御一任願いた

いと存じますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○長谷川委員長 御異議なしと認め、

そのように決します。

暫時休憩いたします。

午前十時四十七分休憩

午前十時五十二分開議

○長谷川委員長 休憩前に引き続き、

会議を開きます。

参考人出頭要求に関する件について

そのように決します。

午前十時四十六分開議

出席委員

委員長

長谷川四郎君

理事小川

平二君

理事小泉

幸八君

理事南

理事加藤

鎌造君

理事田中

武夫君

理事松平

忠久君

新井

京太君

岡本

茂君

木倉和一郎君

板川

正吾君

大矢

省三君

勝澤

芳雄君

小林

正美君

堂森

芳夫君

中嶋

英夫君

前尾繁三郎君

渡邊

内海

清君

中川

俊思君

中嶋

英之君

川原

英之君

通商産業事務官

長

通商産業事務官

にたえるだけ、あるいは単に会社工場料提供に終る、こういうものであつて資料ではないと考えるわけです。こういう点で積極的に、既存の工場地帯における現下の立地条件の中に欠くるものは何か、それは単に経済上の問題だけではなくて、採算上の問題だけではなくて、公害の問題その他を含めた社会的な諸問題を含めて、立地条件として満足すべき状態にするにはなおこういった施策が必要である、こういう対策が必要である、そういう積極的なものを企図せられておるかどうか。今後この法律ができましたあとで、そういう点で積極的に考えますと、それ相応の予算なりスタッフなりといらものが必要であろうと思いますので、その点をまず伺つておきたい。

いたしまして工場地帯を造成する、その辺から安い賃金で雇用者を得られるというそういう採算上の感覚といふものは、私は事業者の側にはあると思います。しかし一方都会、工場地帯の近くにおります中学校卒業生と、農村地带、漁村地带における中学卒業生は、同じ課程を経ましても、おのずから周間、環境からの影響として、科学的な感覚というものは、やはり一段前に出ておると思うのであります。高校卒業生にしてもしかりと思うのであります。こういう関係を考えますと、横須賀地区における離職対策の問題と、武山あるいは追浜地区における既存の工場地帯、これが用水の問題その他のいろいろ条件が不十分だということから、いまだ完全的解決を見ていないわけであります。が、こういう問題に対してはどう

場配置といふ國土計画と結びつくところの工場の分散化といふものは、あり得ないと思うのであります。こういう点についての御見解等もお伺いしたいと思います。以上二点についてまず御答弁をいただきたいと思います。

そかにされがちであったと思ひます。しかし最近におきましても、御承知のよう、たとえば新銳火力発電所ができます。よくな際には、これは今お詫びのございましたように、技術の面でも、あるいは資金の面でも、その他十分それを解決し得る条件が整っておりますので、そういう比較的恵まれた場合にだけ現在被害の問題、煤煙問題も大体解決済みの方向にあると思いますが、全体としては、今御指摘のように、今なおこの問題は非常にむずかしい、また調査その他の十分検討しなければならぬ段階に現在置かれておると思ひます。しかし、これをなおざりにするわけでは決してございませんで、今回の法律施行の際にも、当然この点は重要な問題として、この運用の際にも取り上げていきたいと考えてございます。この中で求めております立地条件の調査項目の中に、その中の大きな重要なファクターとして、予想される煤煙その他の産業公害の問題も調査項目として十分調査をしなければなりませんし、またこの法律に基きまして、指定地区内における既存の工場から報告をとり扱るような規定になつております。そこで、その際にも、既存の工場が、現実に自分の工場の関係で、排水のみならず、煤煙その他の公害問題でどんな苦労をしているか、悩んでいるかといふことも、当然報告をしてもらわなければなりません。あわせて、そのようなことから、立地条件の問題に公害の問題をでくるだけ取り上げて参りたいということは、当然のわれわれの気持でございます。

とえば労働力であるとか、あるいは離職者対策であるとか、その他社会的な条件もあわせて考えるべきであるという御指摘でございますが、これも、私ども当然そのように考えます。もちろん一般的に申しまして、企業が自分の工場立地を求める際には、当然そこにどのような——工場にとって最も大切な労働力がどういうふうに得られるだろうかということを、企業側として当然考えるだろうと思います。これも、もちろん工場立地の重要なファクターであることは、申すまでもないのですがあります。しかし、ただその程度だけでは、まだ十分ではないのでありますて、今御指摘のございましたように、ある地域にいろいろな事情から離職者が集団的に発生をしておるといふようなところに、工場側も進んで行っていただくよう、またこの法律の運用の上からも、そういうところに工場を持つていくよう努力すべきではなかいかといふ御指摘は、私どもも全く同感でござります。ただこの法律の建前からいたしますと、企業が自分の工場立地を求めて最終的に決定するのは、企業自身の判断決定にまかせられておる形でありますので、この点も、この法律の運用に当つては、私どもの方でできるだけそのような点に十分留意をして運用して参るということでいくことに相なると思います。その点は、十分考えて参ると思います。いかなければなりませんし、また地方公共団体との関係におきましても、今御指摘のような離職者対策等は、今お話のございました、たとえば駐留軍労務者等の関係におきますと、それに最も関心の

深いのは、その現地の地方公共団体であります。その関係におきましては、この法律運用の建前から申しますと、その立地条件の調査を、地方公共団体に委託して調査をやつていただくことになつております。そういう意味から、地方公共団体の最も関心の深いそのような点について、公共団体も十分意見を出します。もらえると思います。私ども、そのような点を十分配慮して、法律の運用をやって参りたいというふうに考えております。

けれども、少くとも方向として、既存の工場地帯をも当面考えておるというふうに理解されていいのかどうか、この点をまず伺いたいと思います。

○松尾（金）政府委員 御承知のよう

に、既存工業地帯にますます工場が集中する傾向にあつて、そのため立地条件の整備がますますむずかしくなつて、いくといら傾向は、御指摘の通りであります。この点は、今後の工場立地条件の整備の際に非常に重大な問題であると思う。現在私どもの方でやつております関係で申し上げますと、いわゆる四大工業地帯を中心としまして、

うもので参らなければならぬと思ふ。しかし、その周辺に工業地帯が伸びて行くことに対しても、やはり当然この法律の運用に当つて、考えながら今の立地条件整備に将来禍根を残さないようについてことを考えて参らねばならないのです。全くの新天地といふことだけを目指しておるわけでもなければ、単なる分散化だけをねらつておるわけでもない。この辺はあわせて考えて参らなければならぬと思います。

言つた公害問題の解決とか、なおこの工場地帯を、現に既存の工場地帯が適地であるという条件を確保するため、諸般の社会的な諸条件からくるところの工場立地の完備という方向には使われていない。現にこの県においては、最近シルク・センターなる会館を作りました。結局シルクによつて横浜港を復興するんだという知事の方針は、結果的には、県の財政の中から七億円もの巨費を投じて、無理やりにでつち上げる。竣工式をやつて万歳をやつたけれども、希望者がほとんどない。がらがらで、ローラー・スケート場にでもしようかといふ話なんです。しかも上層の四階以上はホテルに使つておる。こういう状態であります。おそらくこの七億円のもの予算をこういふ形に使えるといふことは、よその府県の逼迫している財政を持つてゐる知事さんや県の議員の方々にとって、もうよだれが出てしまふがないといふ条件だらうと思ふ。そうしてその既存の工場地帯において、煤煙は今でも一日百トンずつ降つておるといふ状態、しかもこの工場地帯における学童に対する被害の状態を調べてみると、明らかに工場地帯における学生生徒、小学校、中学校の生徒の全員の調べをしてみますと、目の病気において、鼻の病気において、のどの病気において、県下の総平均の三倍、四倍、多いのは十何倍といふ罹患者の数が出ておるわけであります。極端な場合は、トラホームや結膜

炎などは、千人を調へまして百人をこえる罹患者数がある、こういう状態であります。教育委員会等で、学校衛生の面に対し相当力を入れておつてなおそういう状態、しかもその工場地帯の次に続く地帯、私は東京の山の手方面もそうだと想うのであります。こちらの方は、煤煙の影響は受けないから、私どもの子供は大丈夫と思つたら大間違であります。煤煙の多いところは、目に入つて目を傷つける、目の病気が確かに多い。ところがだんだん離れて参りますと、こまかいい煤煙は大気の中に浮遊しますから、相当遠くの地帯に参ります。こういうこまかいものは目に入つても害はない、しかしのと入つた場合は、かえつて害が多い。というのは、大きなものでありますと、せきをするとか、くしゃみをするとか、たんをするとか、うごとで、人体おのずから排泄する作用を持つておるわけであります。あまりにも微細になつて参りますと、せきをする刺激もない、たんをするなどの刺激もないということから、実際には、神奈川県の工場地帯から約四十キロあるいは二十キロという地帯の方で、学童の場合においては、咽喉あるいは鼻の病気が非常に多いといふ結果が出ておる。これは非常に重大な問題だと思います。致しまして、私は工場地帯の造成はけつこうだと思いますが、造成をし、工場を誘致し——あの辺に誘致しなくとも誘致するのですから、しかしされておる。ですから、私は工場地帯もこれは、私企業ならば大へんなもうけであります。坪七千円で埋め立てができる、一万一千円に売れるのですから、四千円のもうけです。百万坪ある

いはそれ以上のものを埋め立てていく
らんそれに、道路の舗装とか、あ
るいは工業用水の問題とかにも費用は
使うでありますよが、関係住民に対
する福祉という問題について、十分の
配慮が行われていない。従つて私は、
必ずしも集中不可とは申しません。問
題は環境に対する対策を十分して、集
中しておるということは必ずしも不可
ではない。ただ地方産業の発達の意味
から、私はむしろ分散の必要があると
思う。煤煙がうるさいから地方に行く
んだということでは、問題の解決には
ならない。こうしたことから、いま少
しく通産省当局においても煤煙、塵芥
の問題、あるいはその他震動、騒音の
問題等について注意を深めていただき
たい。單に煤煙というのはなかなかか原
因が把握できない、捕捉できないとい
うようなことではなくて、もうできる
ようになつておる。しかも煤煙の発生
の状態に対する技術的な対策も進んで
おるし、また煤煙そのものを防除する
設備も、技術的な面において相当進ん
でおるわけです。問題は、今昔たた施
策が不足、しかも予算の裏づけがな
い。予算の裏づけのない公害の規制
というものは、問題であります。そ
ういう点から、たとえば農村方面に
おいて、霜が降つて害があれば補助
金が出ます。あるいは水が出れば補助
金が出る。しかし工場で、そういう害が
あつて住民が困つておるのに補助金が
出ない、こういう片寄せたことはない
と思う。やはりこういう問題について
よほど進んだ対策を考えておらない
と、今回提案されまし工場立地の調
査に対しても、何か私どもは、法律は

う問題が残ると、結果的に空文化化するのじやないかというおそれを持つて、賛成したい気持もちょっと迷つてしまふということになるわけあります。従つて、調査地区の問題について、頭からもう余地がないと思わぬで、そういう地区は、なお埋め立ての造成、あるいは丘陵を切り開くとかいうことから、やはり既存の工場地帯も調査地区の重点に考えていく、またこの調査によって、次に地方に工場適地を見出し、工場ができる場合、私は非常に有効なデータが生まれてくると思う。漁港を改修して工場地帯を作るのだといつても、そういう既存のところのデータがなければ、工場を呼んでみたって、そうしたところは道路がこわされて、住民は迷惑しておる。煤煙が出で、住民が反対運動を起しておる。工場地帯の住民だと、半ばあきらめがある。ところが、素朴な農村、漁村においては、素朴なだけに感情的な反対運動になつて問題を起す。それから通産省の御示唆と御助言によつて工場を持つていつたけれども、こういふことになつたんですが、どうしてくれますかということになつたんでは、これかということになつたんでは、これが、問題が発生して、その場所の局地的な解決だけ追いかけしていくといふことに通産省の反対で闇黙でつぶれておるところの大気汚染の問題その他の問題についてお考えがあるかどうか。政務次官がしばしば企図し、そのたびごとに

○松尾(金)政府委員 ただいまお話をございました既成工業地帯についての問題は、私が先ほど申し上げたところをさらに敷衍して申し上げますと、先ほど既成工業地帯について、その産業立地条件整備のために、鉱工業地帯整備協議会という連絡機関でその問題を進めておるというふうに御説明申したと思いますが、この関係におきましては、実は三十三年度、本年度、また来年度の予算の案におきましても、本省、地方を通じましてある程度の調査を進めるということを前提にしておるわけではありません。さらに本年度五十六カ地點の、先ほど申しました既成工業地帯の周辺を含めた新規開発地点の調査を進めておりますが、その中にも、たとえば四日市でありますとか、播磨でありますとか、世間一般である程度もうすでに既成工業地帯といわれておるような地点についても、やはり調査対象の中に取り入れております。ただいま御指摘がございましたように、一応既成工業地帯でありましても、その周辺の問題のみならず、新たに土地造成をや固然ながら工業地帯を伸ばしていくと、いう問題が当然あるわけでありますから、その意味で調査対象にもし、また法律の運用の対象にも取り入れていかなければならぬことは御指摘の通りであります。

煙処理の問題につきましては相当程度技術的研究も進んで参っております。しかもその技術の運用いかんによつては、そのような弊煙処理が単なる処理ではなくて、処理の結果商品をその中から相当とることができる。御承知のように煤煙の中からフライ・アッシュをとつたり、あるいは製糖所の煤煙の中から硫酸を回収したりといふような、技術的に完成したものもすでにござります。今後できるだけそういう技術の運用によつて、その問題を解決していくのみならず、さらに広い意味で、環境対策として工場立地を進める際に、あわせてその問題を考えていかなければならぬことは御指摘の通りでござります。たゞいま補助金あるいは資金といふよくな御指摘もございましたが、これは、たとえはすでに法律ができるおる排水問題についても、補助金対策といふよくなことは、予算措置等の関係でなかなかむずかしい状態にはなきりますが、今後私どもできるだけそのような方策をあわせて、この問題の解決に努力して参りたいと思います。

もできるだけ財務当局と交渉をして、御期待に沿うように持つていただきたいという考え方を持つております。先ほど述べた中嶋さんの御意見の中に、こういう古川について、厚生省と通産省との間に何か意見の相違はあるかのことき御意見がありますが、過程においてはそういうことがあります、過程においてはそういふことはしばしばあつたと思ひます。しかし、この法案を出します上におきましては、御案内の通り、各大臣が出席をいたしましたした開議の席上で十分話し合ひを進めて、この法案を出しておるのでござりまするから、過程においてはいろいろな問題はあつたと思ひまするが、結論におきましては、厚生省も了承してくれておるわけであります。法案の進行中、あるいは決定をいたしましてから、そういう問題が厚生省との間にありますということは決してございませんかんから、この点は御安心願いたいと思います。ただいま申し上げました通りのこととでございまして、政府といたしましては、中嶋さんの御意見を十分体して今後に処したいと考えておりまするから、御了承願いたいと思います。

○中嶋委員 今厚生省との間に意見の食い違いはないというお話をございましたけれども、もちろん今度の工場立地の調査等に関する法律案の提出についてはないと思います。ところが数年前、ときよろは私資料を持ってきておりませんが、厚生省が大気汚染に関する法案を準備したいとうことが新聞に出た。それで、これは通産省が反対というな書き込みになつて、それから開議でこれ

が葬られてしまった。通産省は反対である、こういう経過が新聞の上に現われているのです。これは、私は非常に問題があると思うのですね。一省が責任を持って法案の準備をしておって、

あつたはずであります。が、いまだに手
を離れていない。こういふところは私
は問題があると思う。この点につい
て、最近のお考えをお聞きしたいと思
います。

る。さつき申し上げたような点で、指定をして助言をして工場を作つてみたが、あとから諸般の問題が出てきた。こういうことで、当局自身が恥をさらすというような格好になつてもいかな

ないと思います。それ以外の地点につきましては、たとえば三十三年度におきましても、先ほど申しましたように、播磨とか四日市、あるいは北九州、あるいは京浜、こういうところにつきましても、先ほど申しましたように、

従つてその技術的な問題、あるいは社会的影響の問題等についても、できるだけ広い範囲の学識経験者の知識を集めての上で判断する必要があるうといふので、たしかそのころ厚生省の方で

[View Details](#)

それが外部の経済団体から反対があつたというが新聞に出て、それからだめになつた。これを二度ほど繰り返している状態は、非常に好ましくないと思うですから、私はその点を申し上げたわけで、なおその新聞の切り抜きを持っておりますので、日にちの経過等もわかつておりますから、次会でありますお知らせてもよろしいし、その点についての当時の情勢を御調査の上で、現在の岸内閣としては、今後そういうことのないようにやっていくといふお考えがあれば、この機会に——補助金問題とは限りません、たとえば今松尾局長

なお、今の松尾局長の御答弁によるところ、いわゆる既存の工場地帯周辺ということでお話をとどまつておるわけであります。現に昭和三十三年度の鉱工業立地条件の調査の地点といふものの中に、たとえば東京の場合において八王子、日野が入っている。しかし現に埋立工事がどんどん豊洲方面で進んでいる。こういう地区については調査の対象にしていない。神奈川県の場合においても、相模原並びに湘南は駐留軍労務者の失業対策との関係において非常に好的な地點の選定であると私は思うのでありますが、しかし横浜、川

と思う。こういう点につきまして、一
つ割り切つた今後の方針を御明示を願
いたい。現に鉱工業地帯の整備の問題
については、前からあるわけでありま
すが、一向進まない。せいぜい東京湾
を埋め立てをする、工場地帯ができる
のだ、それじゃ水はどうするんだとい
ふことでとどまつてしまつたといふく
らいしか、われわれの方には知られて
いないのですよ。また工場立地の大命
題のものに、あの程度のものを作れる
なのかな、こういう疑問を私は持たざる
を得ない。この点についてお考えをお
聞きしたいと思います。

ても、その調査地域の範囲を若干しづら
りまして、既成工業地帯の中に入つて
おります。来年度におきましても、當
然そういうことをあわせて考えていか
なければならぬと思いますが、既成工
場地帯は済んだのだから、今後何ら手
を加える必要はないといふよろなこと
ではいけないことは、私どももよく承
知いたしておるつもりでございます。
それから煙害の点について、重ねて
お話をございました点は、先ほど私が
ら申し上げましたようなことで、必ずし
も補助金——特に大きな煙害の原因
をなすところは、比較的大規模の工場

アメリカから、そのための特別の技術者をコンサルタントといふような意味で招聘されたといふに承知をしております。その招聘された特別の専門家の意見を種々聞いて、厚生省でもいろいろ対策の論議があつたと思いますが、そのコンサルタントの意見等を総合してみると、この問題は非常に重大だ、その影響するところはきわめて大きいということです。その際いろいろ論議があり、私どももその辺の論議はいろいろ伺いました。しかし現実の問題としては、その中で、それから何年問題か後になつて今排水の問題だけが一處

崎というような工場地帯で、しかも合計しますと約二百万坪をこえる埋立地の造成が現在進行中といふ、そういう地点が入っていないということから、何となく既存の工場地帯は避けていくくんだ、こういうふうに私は考へざるを得ない。しかもこれに対する答弁として、鉱工業地帯の整備の問題について予算が組んであるといふ、これはあくまでも調査費であります。私は、工場立地という大命題のもとに進める調査は、やはり一元化しなければならぬと思う。しかば、今後既存の地点の調査によつて、その調査が相当厚みのある充実したものになると思うのです。それは別な方法でやつておるんだから、われわれは別なんだということになりますと、あとを追いかける工場立地の計画なり指示、助言といふもののは、厚みといふものがなくなつてく

○松尾(金)政府委員 既成工業地帯と
の関係について、重ねてのお尋ねでござ
いますが、先ほど申上げましたよ
に、本年度すでに五十六カ地点の調査
地点について調査を進めております。
また来年度六十カ地点くらいを選定い
たしまして、調査を進めて参りたいと
いう考え方おるわけであります。が、さ
たそのための予算も、一応予算案には
計上されておるのであります。この本
年度の五十六カ地点の調査の際にも、
たとえば埋立地につきましてもその他
につきまして、あくまで工場予定地
がきまつてしまつておつて、それ以
の適用がないといふような、先ほど私
が申しましたように、既成工業地帯を
ただ一つだけのものと考えないで、そ
の既成工業地帯の中でも、そういうよ
うにもう工場の入る予定地がないよ
うな部分は、これはまあ何ともいたし方

が多いはずであります。そういうふうな場合に、必ずしも補助金である必要はないわけであります。資金の面その他ので解決し得る面も相当あらうかと思ひます。これらの点は、先ほど申しましたよろんな意味で、今後できるだけこの問題の解決に努力して参りたいと思ひます。

なお厚生省との関係云々という点の御指摘がございましたが、これは、私どもの承知しております限りでは、当時厚生省におきまして、特に煙害といふことだけではなくて、排水の問題その他を含めて、いわゆる公害問題について相当広範な対策論議があつたことは、私どもも承知いたしております。ただこの際に、厚生省といたしましても、そのような広範な公害問題について何らかの法律制度を打ち立てるといふことになれば、非常に問題が重大だ

軌道に乗つたといふ状況だ。私どもも、排水の問題について、法律の制定の際、いろいろ申し上げました。よくな意味でから申しましても、排水の問題だけであつては問題がないといふうに考えておるわけでは決してございません。まず一番大きな排水の問題が一応法律制度としてスタートいたしましたけれども、今後さらに慎重な検討を進めて、煙害その他を含めた公害の問題にでてくるだけ早く取り組んでいかなければなりません。ただ氣持は、私ども十分持つておるつもりでございます。御了承願いたいと思います。

○中嶋委員 立法化の問題について、アメリカから専門家を呼んでいろいろ聞いた。そのアメリカで、ベンシルバニアにビツツバーゲという町がありますけれども、この町では今から七、八年前から公害除去の問題について相

軌道に乗つたといふ状況だ。私どももあくまでも、いろいろ申し上げましたような意味で、から申しましても、排水の問題だけであつては問題がないといふふうに考えておるわけでは決してございません。まず一番大きな排水の問題が一応法律制度としてスタートいたしましたけれども、今後さらに慎重な検討を進めて、煙害その他の含めた公害の問題にでてくるだけ早く取り組んでいかなければなりません。早いところ持つておるつもりでございます。御了承願ひたいと思います。

軌道に乗つたといふ状況だ。私どももあくまでも、いろいろ申し上げましたような意味で、から申しましても、排水の問題だけであつて、あとは問題がないといふふうに考えておるわけでは決してございません。まず一番大きな排水の問題が一応法律制度としてスタートいたしましたけれども、今後さらに慎重な検討を進めて、煙害その他を含めた公害の問題にできだけ早く取り組んでいかなければなりません。といふ気持は、私ども十分持つておるつもりでございます。御了承願ひたいと思います。

Digitized by srujanika@gmail.com

八分の一定程度まで少くなつてきた。従来は、日中でも自動車がライトをつけなければ通行できないという町が、写真を写してみると、ずっと遠くの山の尾根まで写つておる。そういうくらいの大きな変化があつたという実態が報告されておるわけです。私もその町に行つて参りましたけれども、それを見つけてびっくりしたわけなのです。工場地帯、鉄鋼と石炭の町、その町で売つてあるビルにアイアン・シティといふ名前をつけたが、そういう町ですから、あの町に行つたら、おそらく工場地帯の煤煙を見るだらうと思つて行つたら、全然からつと晴れておる、どういうことかと思つて、だんだんわかつてみると、婦人運動から進んで政府も対策をして、こういう結果が現われておる。現に主婦に対する影響といふのは、単なる健康上の問題ではない。私どもの調べによりますと、川崎地区においては、平均して主婦が一週間に六時間は余分に働いている。洗たくを余分にやらなければならぬ、お掃除も余分にやらなければならぬ。豈をふくといふのは、私ら子供の時の記憶では、大掃除のときに壁をふく母親の姿を見たのですがあの辺では、毎日人々畠の上をふくということが日課なんですよ。こういう状態です。雨どいは詰まつてしまつて、コンクリートの粉なんかも入るのでしよう。コンクリート化、モルタル化しておる。しかも工場、事業場から発生する公害によつて、別の工場、事業場が害を受けて、生産に支障を来たしておる、こういう状態です。

ができたたといふ松尾さんのお話なんですが、これは、たまたま江戸川のああいう漁民の悲惨な問題があつて社会問題化し、新聞もこれを大きく取り上げたということから、世論の喚起が強く行われたのでこの問題の解消ができました。不十分な対策ではあります、私はこの水質保全の立法については、非常に喜んでおる次第であります。しかしそれが一番大きいかといふと、私はこの煤塵の方がずっと大きいと思う。ある一つの産業に影響する、これはもちろん煤煙の問題でもあります。しあわせのほかに保健上の問題がある。そして主婦労働が非常に増大しておる、こういう大きな問題を持つてゐる。しかもあの周辺、東京を含めて何百万とかいう人のはだに直接関係のある重大な問題、この問題に対して調査費だけでお茶を濁しておつて、厚生省の方で議論もあつたけれども、この法制化はいろいろ影響が大きい。アメリカの人を呼んで、何かその人の話によつて、大へんだからやめたらどうかということを聞いたという御答弁であつた。そのアメリカのビッグバーグで実際に盛果が上つておるということは、これはどうらいうことなんです。この点の食い違ひを御解説願いたいと思ひます。

ではございませんので、聞いておる程度の知識でございますけれども、ピツツーバーグでは、そういうために自主的な協議会ができる、そこでその土地の条例と申しますか、条例の制定でこの問題について、都市条例でこの問題の解決に非常に努力をされた。そして今お話しのようなどころまでいっておるのだと思います。現在日本におきましても、御説のように幾つかの都市については、都市条例でこの問題の解決をはかるうと努力はされておるのであります。現実の問題として、その条例の制定だけでなかなか解決しない。単なる法律なり条例で解決する問題以上に、非常に根深い問題があるというところに、この問題のむずかしさがあるのだと思います。ただ基本的な態度として、産業の側なり何なりが、そういうめんどうなことはとにかく理屈は、やはり企業の公共的な責任として、できるだけ自分らも努力したい、しかし國もできるだけ援助の手を伸べてほしいというような態度で、從来ややもすれば、問題が起きたときに若干の見舞金なり何なりで解決しようとしている。そういうことだけでは、すでにもうそういうことは許されない事態にきておるということ、少くとも水については、産業界なり何なりはこれを十分認識して、ああいう法律案ができたとしても、この問題はたゞやだといふことは、問題がさらに根深い非常にむずかしい問題ではありますけれども、私どもの態度としては、産業界の態度としても、この問題はたゞやだといふだけで解決しないということは十分思っています。煙害その他公害の問題については、問題がさらにもう一つありますけれども、ピツツーバーグでは、そういうために自主的な協議会ができる、そこでその土地の条例と申しますか、条例の制定でこの問題について、都市条例でこの問題の解決に非常に努力をされた。そして今お話しのようなどころまでいっておるのだと思います。現在日本におきましては、御説のように幾つかの都市については、都市条例でこの問題の解決をはかるうと努力はされておるのであります。現実の問題として、その条例の制定だけでなかなか解決しない。単なる法律なり条例で解決する問題以上に、非常に根深い問題があるというところに、この問題のむずかしさがあるのだと思います。ただ基本的な態度として、産業の側なり何なりが、

○中嶋委員 アメリカの地方公共団体の条例の持つ幅と、日本の府県あるいは都市の持つ条例の幅とは全然比較にならぬのです。従つて日本においては、その面を埋めるのは、やはり当然、國の責任だと思う。今のところ、仁徳天皇以来、煙が多い方がいいのだといふ行政官が地方にある。また、これは、やはり國の誇りだといふ人もいるのですから、この認識を変えるのが大へんなりと思うのですけれども、これは、やはり私の町の誇りだといふ人もあるのです。しかし、この認識を変えるのが大へんなり國の責任でやつていかなければならぬ。しかも各事業場等も水の方には認識がある。私は率直に言いますけれども、本州製紙の問題があつて、漁屋の諸君が怒つて工場に押しかけた、警官隊が出動してけが人が出た。そういうことで新聞も大きく取り上げて、あいつらものが契機になつて、この水に対する政府の施策の窓はやつと開いたと思う。そうしてそれが一番大きい重要な問題だといふことです。審議をしておられるが、私はまだ工場に押しかけた方がいい、こうなつてくる。そして警官隊に来てもらって、こん棒でぶんなくられて血を流せば、国会も政府も動き出し、事業場、会社、工場をすくいことになる。これでは少し問題があると思う。そんなら、この方が早いといふのが政府の責任だ。現に川崎地区をおいては、商店街に対する影響も甚大であると思ひます。私は沿つて、そういう公共的なことを十分考えて問題を解決する方法を努力したいと思います。

なものがある。全商店街の七五%が煙による損害を来たしておるといふ調査報告もきておる。たとえば包装において、他の地区的商店よりは余分に費用がかかる。あるいはガラス戸を締めていなければ店が開けない。今の商店の営業方針としては、オープンにして客を呼ばなければならぬのだが、窓を締めなければ商品がよこれてしまふ。ケースなんかにしても、本来ならば、上に並べて、客が手に取つて見て買いたくなるような化粧品等も、一応ケースの中に入れておかなればだめだ、こういうようなことです。そのために、たとえば従業員の労働が多いということ、使用人も余分に置かなければならぬ。水をまくとか、掃除をする対象が多い。店の中は煤煙でよこれてしまふ。この結果をあまり発表しますと、それでは工場街の商店の商品を貰わぬ方がいいだらうということになると大へんでありますから、あまり詳しく申し上げませんけれども、事実相当の被害を金額に換算して報告を出してきております。大へんなものであります。こういうような情勢を考えた場合、今のような御答弁だと、本州製紙みたいに、どこかの工場へ集団で押しかけて、こんな棒でぶんぶんくられて血を流せば政府も考える、そうしてそれに対する懲もあくというふうにしか考えなくなる。これでは大へんなことになると思います。そなならないうちに——おそらく本州製紙の問題が出る前の水質保全の問題は、必要だと思いますが、なかなか産業振興の関係からいつて、複雑微妙、困難な問題があるということを言つておつた。あの事件があつてからぐつと、一

歩とは言わぬけれども、少くとも半歩くらいの前進があつた。水は重要なから、あれを先に手をつけた。住民の問題が大きいと、社会的な重要性の順位をつけて、水が第一番ですかねからやりましたというふうに聞える答弁でありますけれども、実態はそうではない。その点についてはいかがですか。

○松尾(金)政府委員 水質保全法、工場排水法等の問題につきましては、ただいまお話をございましたような点も、確かにそういう一つの契機があつたと私も思います。ただ私ども事務的な内部的事情といいますか、内部でいろいろ論議したところで申しますと、実はその前の国会のときに、そのような、大体あれと大差ない法案でございましたけれども、法案の用意をいたしまして、実は政府部門でもいろいろ相談をいたしました。ただそのときの情勢では、どうも法案の内容が——それは被害者の側からの非常に強い御意見が出で、その辺で時局的に間に合わなかつたというような事情があつたのであります。これは、私がこう申しますと、いかにも弁解的に聞えるかもしれません、全くこれは、その通りの事実であります。しかしその後、今御指摘のよくな、あいの非常な不祥事件が起り、それが一つの契機になつたということは、私も率直に認めなければならぬと思いますが、それまで全然放擲しておつたといふのも、若干事実に反するところもあると思います。これは私、決して弁解がましく申し上げる

わけではありません。さらに今の煙害の話につきましても、先ほど申し上げましたように、企業が工場立地を求める際に、最も大切な労働力を求めていくと題が基本的な態度として、いつでも調査をしておればいいのだというような態度でありますれば、これは今御指摘のように、当然許されないことだと思います。今特に議論されております離職者対策は、

○松尾(金)政府委員 離職者対策の点は、これは先ほど私が申し上げましたように、企業が工場立地を求める際に、最も大切な労働力を求めていくという意味からいって、長期的には当然非常に重要なポイントであることは申上げるまでもないと思います。今特に御承知のように、火急の離職者対策といふ問題であります。これにつきましては、相模原、湘南といふような地区で、正面から取り組んで取り組んでいただきたいと思います。取り組んでおられるのはけつこうですけれども、取り組みばなしではしようがないですか

ます通り、できるだけこの問題に正面から取組んで努力をして参りたい、こう申し上げておる点も、御了承願いたいと思います。

○中嶋委員 正面から、しかも速急に

お答えください。

○中嶋委員 お答えください。

いにいたしましても、当然私は、先ほど来申し上げましたように、助言といふとちょっと官厅と官厅との間におかしな感情問題を起すかもしれません。が、そういうことは私は当然あり得ると思う。またそれがなくしては、この目的は達せられないと思う。今お説の性を持つておる法律でありますから、私は法律を実施していく上におきましては、当然そういうことはあり得ると思います。

○中嶋委員 今後の施策によって明確化することだらうと思いますので、私はそれ以上追及しませんが、なお助言の中で、工場、事業場等に対して、公

おられます。
○松尾(金)政府委員 私もそう考えて
おられます。
すか。
ていく。単なる土地作りではないとい
うふうに理解してよろしくどうぞいま
す。

○中嶋委員 それでは土地造成をして、坪七千円で土地を作つて一万一千円に充てて、何十億という金がもうかかるのである。団体だけが喜んでシルク・セントラル貿易観光会館といふような名前で七億円も県の費用をつき込んで、ローラー・スケート場にする以外にしようがないあき室を作つておる。これは、通産省と関係のあるビルであります。が、そういうようなことのないよう、社会的諸条件の方に力点を置いた土地作りであつてほしいということを期待して、私の質問を終ります。

○小林(正)委員 工場立地の調査等に
関する法律案が出されて参りましたこと
とは、私どもも非常にけつこうなこと

由主義經濟機構の中で、とともにかくじゅうもこうじした一つの法律案が出来されたとあります。それで、この法律案が出されるに至りましたときよりまで、一休どういふ工合にやつてこられたが、大体どういふはしておりますが、もう一度ここで二つ御説明をいただきたいと思います。

○松尾(金)政府委員 御承知のよう

に、工場立地の問題は、特に大きいくローズ・アップされて参りましたのは、日本の産業が急速に伸びてきたといふことが一つの契機となつて、特に既成工業地帯につきまして、工場の建設はどんどん進むけれども、それに伴う産業立地条件の整備が追つかないといふところからスタートをいたしました。そういう意味で、先ほども触れたと思いますが、既成工業地帯についての産業立地条件の整備、たとえて申しますと、工業用水の問題、あるいは輸送力の問題、道路、港湾の問題、こういふものは、いずれも国がそぞういう立地条件を整備してやるために、公共事業費の運営と連関をして参りますので、その意味から、既成工業地帯を中心といたしまして、その公共事業費の運営の角度から、先ほど申しました工業地帯整備協議会で連絡をとりながら、その立地条件整備に努めて参つたのが第一歩であります。特にその中で、工業用水につきましては、この国会で御審議願いました工業用水道事業法というよろな立法もしていただ

きまして、その整備に努めて参ります。ただし、これは、もちろん既成工業地帯だけではなくて、今後の新たな新規工業地帯についても、工業用水の問題は進めて参りたい所存でございます。さらに、先ほど申し上げておりますような意味で、工場が既成工業地帯だけではなくて、この問題をますます困難にして参ります。また全体からいいまして、日本全体の工場が、適地適産の地点を選んでいくといふことは、工場立地の上からきわめて重要な問題でありますので、この点は、昭和三十三年度から新たに約二百万円ほどの予算をもちまして、新規工業地点を中心としたしまして、さらに先ほど申しました既成工業地帯の一部を含めて、本年度五十六地区について調査を行なつたのであります。その調査の結果は、大体昨年の夏ごろに一応の整備ができました、もちろんこれは、まだ実験なものではないと

るものは補つて、さらに調査を進めた。その調査の結果が、やはり指導室において一般に公開をされて資料の提供になるのが、今回この法律をもたらして、これを制度化して、本年度は、とりあえず子どもの手元だけで、調査方針その他を立てましたけれども、来年度以降は、この法律が実際の上ではさらに各方面的学識経験者の知識を集め、そのための審議会も制度化し、そこで十分調査方針等もきめて参る。またその調査地区における既存工場からも、この法律によつてデータをとれるようにしたい、そういう制度をあわせて、今後この立地条件の調査整備の問題を進めて参りたいというのが、現在までの経過でございます。

も中小企業を守るという立場から考えた場合には、やはりそういう考え方だけでは、せつからこの法律ができてもいけないのではないか。逆にいならぬあります。大きな企業には、御承知の通り十分な資金もあり、技術者もいる。人手も十分であります。自分がどこに進出をするかといふような調査が十分できるような態勢ができると私は思う。ところが、わざかばかりの土地、たとえば五百坪とか、千坪とかいつたような中小企業者の場合については、そういうものがいい。だから、政府機関がせつからく動いていたくなれば、そりした中小企業に対しても、うちよつと思いやりのあるような考え方で団地の問題も考慮すべきではないかと考えますが、その点、どうでしょう。

Digitized by srujanika@gmail.com

は小工場がその周辺になければ、その工業地帯としては、産業の運営がうまくいかないのは当然でございます。そういう意味から、先ほど申しました意味合いは、そういう立地条件の探しを一番特になつかしいようなところを中心と申します意味は、何もそれを重点心と申します意味ではございませんで、ますます見つけることが一つのポイントではござりますけれども、しかしその地域内には、五千坪以下の団地が幾つかあるそこにはまつておらなければ、工業地帯としては完全なものではないわけであります。従いまして、一番むずかしい地点をまず探すという意味の点ではございますが、それ以外の小さな団地をなおざりにして、工業地帯の整備がかかるわけではございませんで、当然そのよるな団地の調査も、地区内全部の調査をやるわけでありますから、小さい団地の調査も当然入ってくるわけであります。また今御指摘のように、大企業につきましては、たとい大きなかい地条件を求めることがむずかしくても、大企業は大企業なりにその調査の能力を持つておるはずであります。それに比べまして中小企業は、御指摘のように、そのような調査能力その他にいのは当然でござります。現実に現在までの状況を見ましても、現在開いておけでありますから、そのような点について、私どもは配慮しなければならない状況を見ますと、むしろ大企業よりは、中小企業の方たちが比較的よく利用されているよう見受けます。中企業の方は、自分たちの立地条件を

求めるのに、やはりそこへどれくらいの大企業なり大工場が建設されるだろうかという目安があることは、また立地条件の一つの要素にもなるわけであります。また大企業の側も、その周辺に、あるいはその地区内に、関連産業としてどの程度の中工場があるか、関連工場があるかということも、立地条件の一つの要素であります。そういう意味から見ましても、現在の利用の実情を見てましても、また今後の運営の方向からいいましても、中小企業なりあるいは小さい圃地をないがしろにして、その運営がうまくいくということは絶対あり得ないというふうに私ども考えております。

○小林(正)委員 ゼひそういう立地条件に、中小企業の場合はも十分配慮していくべきだといったいふことを希望いたしておきます。

それからこの工場の立地条件の問題であります。従来工場の立地条件といえれば、まず第一番に土地を考えたておつた。ところが最近は、水をたくさん使う工場がどんどんできて参りました。現在の情勢のもとにおいては、おろしき水というものが第一番に考えるべきであつて、他の条件がむしろそれに從属するのではないかというふうに私は考えておるわけであります。

そこで、少し水の問題について、一番大きなウエートを持つておりますので、お尋ねをいたしたいと思うのであります。一例を引いて、一つお話を申し上げたいと思うのですが、三重県の北伊勢臨海工業地帯の中心地の四日市地方におきまして、最近四日市市誘致の工場の建設が相次いで行われまして、最初は、工場の工業用水は、

ほんど自分で井戸を掘つて井戸水を使つておつた。ところがそのまゝ井の数が六十をこえまして、そのため非常に水をとる能力が減退をする。ついには地盤沈下の問題までも起つてあります。そこで第一期の四日市市の通り、昭和三十二年の六月には、工業用水法の地域指定も行われておるわけであります。そこで第二期の四日市市には、第二期北伊勢工業用水が、これは日量四五万五千トンであります。これが日量四五万五千トンであります。これが、これに加えられてきたのでありますけれども、これも、やはり工場の需要には追つつかない。そこで、今や大体一日に三十万トンくらいの水は必要でありまして、かてて加えて、近く日本合成ゴムが完了の暁におきましては、ことだけでも一日五万トンからの大水を使うということで、さらに第三次北伊勢工業用水計画——これは日量二十五万トンであります。が、三十三年の四月に発足をして、三十九年の三月には完成の見込み、こういうことに相なっております。しかしこういう水の計画を見ましても、どうもあとからあとからと追いかけられておつて、水の供給がうまく工場などの需要にマッチしておらぬ。こういう事情を、僕たちが現に自分の周辺に見ておるわけであります。が、そういう水が足らなくなるということは、大体以前から、もうある程度見通しは立つておつた。ところがそれに必要な資金が、これはもうどうしたつて国庫補助とか、あるいは国庫引き受けの起債であ

いかにも計画性がないために、現実に困るまでなかなか解決策が見つからないという点は、確かに従来この点について、必ずしも十分な施策であったといふうには、私ども申し上げるわけにいかない。むしろ工場の建設がどんどん進んで、それから工業用水がどうしても足らぬ。ところが工業用水を見つけるのに、地下水のくみ上げにももちろん限度がある。それを見つけるには、だんだん水源が遠くなつて、それだけ工業用水のコストも高くなる。それでは困るではないかといふところから、工業用水の問題が特に戦後重大な問題となつて、今お話しのよくなな経過をたどつたと思ひます。従いまして、工業用水の建設なり供給は、もうもし今後工業地帯を求め、あるいは工場立地の条件を探す際に、現状では、ことは、御指摘の通りであります。この地区的工業用水の供給見込みはこういふ状態である。それ以上の水を求める工場がくることを予定するならば、そこに、当然この程度の工業用水の供給を用意しておかなければならぬ。その用意ができるまでは、ただむやみに工場が自分の立地条件を求めて、工場も困るし、また全体として、立地条件の点からいって非常な不都合な結果になる。そういう現在の状況を十分に調査をして、今後の判断を加えまして、その両方のところから工場立地条件の判定が下されることに相なると願っています。そういう意味から申しまして、今までそのような現状の調査、今後の見通しの調査といふような点も、

私たちの手元には必ずしも十分でないからなので、それを制度化して十分にやりたいという意味で、この法案の審議を願つておるつもりでござりますが、ただ成り行きにまかせて水の問題が解決するものでないということは、私ども十分自戒いたしまして、運用して参りたいと考へております。

○小林(正)委員　日本は、あまり過去において水に恵まれ過ぎておつたので、何とかそういう気がするのですね。だから、そういうことのために、水とい

うものに恵まれ過ぎておつたから、かえつてこれをだだくさにして、結局非常なイーグー・ゴーリングな考え方で今までこれをほつておいた。それがいよいよ何といいますか、ばちが当つて、今になつてみると水が足らぬ。農業用水も足らぬし、飲料水も足らぬし、工業用水も足らぬということで、大へんな問題が非常にあちこちに起つておると思うのです。この点については、昨年の夏ですか、産業計画会議も、はつきりと水の問題については、もつと政府が真剣に考えなければならぬという勧告をしておるということも、私は聞いておるのであります。が、最近地下水のくみ上げから、地盤沈下を起した例など考えてみましても、これは大阪、長崎、新潟、あるいは川崎、横浜、東京の江戸地区など、枚挙にいとまありません。そういうような状態で、非常な問題がいろいろ起つておるのであります。ところがその水の扱い方が、必ずしも合理的でない。たとえば一例をあげますと、尼崎と大阪では水に困つておる。そのどまん中を淀川が流れおる。果して淀川の水が百パー セント活用されておるか、かよ

うに考へると、決してそうじやない。まだまだどうも十分に活用されておらずのじやないか。しかるに、そのすぐそばでは水がなくて困つて、いろいろと地下水のくみ上げから地盤沈下が起つておるというようだ。非常なむずやむらがあるような感じがいたしますので、そういう点についてもつと真剣的な、工業用水対策についての具体的なお考えが何かあなたの方にないか、私は、この機会にお伺いしたいと思います。

あまりいつまでも従来通りの水盤以外は絶対に分けられないということばかりではなくて、若干そこにまだ研究の余地があるのじやないかといふことです。私どもいろいろな機会に耳にするのであります。そういう意味で、工業用水につきましては、水源の問題といふことがまず第一に問題と相なります。しかしそうは言いましても、水源にはおのずから最終的には限度があることは、やむを得ないことでありますので、そのような水源の問題、またその水源とのかね合いから考えまして、工業用水道事業が一休どれくらいのコストで、どれくらいの建設ができるか、というようなことを考えて、それぞれの工業地帯、あるいは今後の工業地帯について、そういうことの非常にむずかしい地點については、あまり用水型の工場がこないような適地誘導をもあわせて行わないと、工場がきたあとで水だけしゃにむにとつてこいといつても、必ずしもそれでは解決しない。やはり両々相待つてこの問題の解決をして参らなければならないと思いますけれども、もちろん今申しましたような水源の問題、あるいは工業用水道の計画の問題についても、できるだけの努力を今後進めて参りたいと思います。

す。次官の御答弁の中で、工業地帯の開発公団法ができかかっておつて、これが資金の面でつぶれてしまつた、非常に残念だ。こういう話であります。が、もうどうしても私は、やはり海面などを埋め立ててどんどん土地造成をしなければいけないのじやないか。現在そういう段階にまですでに来ておるのじやないかと、いろいろことを考えますので、もう少し熱意を持つてそういう開発公団法を作つて、ほんとうに総合的な計画を持つてやつてもらわぬといかぬと思う。ところが、それができなかつたので、きょう問題になつておる工場立地の調査等に關する法律案を出したのだといふことになりますと、何だからこれでもつて一時お茶を濁すのだと、いう工合に私どもは受け取るのであります。まして、もつと積極的に当局が意欲を持つて、こうした土地造成の問題について将来やつてもらうわけにいかぬのか。この工業地帯の開発公団法がつぶれてしまつたいきさつを、もう少し詳しく一つ次官からお聞きしたいと思ひます。

へ行つて見たときに、實に驚いたので
すが、とにかく工場の中に学校もあ
る、教会もある、プールもある、ト
ラックもある、中を行き来するのにみ
な自動車で行き来しておる。これは、
何十万坪といふ大きな工場ですが、日
本にはそういうものがないんですね。
工場といえば、ちゃんとものを作つ
て、仕事だけするところを作ればいい
といふような観念が日本人の頭の中に
あるのじやないかと私は思うのです
が、五千坪、一万坪くらいの敷地は中小
企業が持つて、工場の經營に當るとい
うくらいな構想がないと、中小企業と
いうものは、いつまでたつても大工場
の下積みになつて、立つ瀬がないとい
うような結果を招來するのではないか
と、実は私は思つておるわけであります
。しかしそれにつきましては、政府
としていろいろ資金の面で助成する、
そういうことと両々相俟つて行うとい
うことを持つていかなければならぬと
思つておるわけであります。従つてそ
ういう観点から考えまして、近時急速
に発展の道をたどつております日本の
産業構造を見ますと、どうしても大き
な工場地帯を作らなければならぬ。そ
ういう見地から、政府といたしまして
は、鉱工業地帶開発公團を作つて、海
面も埋め立てたらいいだろ、さらに
大きな工場敷地を作れ、こうしたこと
をいつたわけです。これは一九五一年
ですか、私はイギリスに参りましたと
きに、オランダの干拓工事を見て帰り
まして、瀬戸内海を埋めろといつて全
国を演説して歩いたら、あのころみん
なに笑われたのでござりますが、私は
だんだん日本はそうなつていくと思ふ
のです。海でも埋めない限りは、簡単

に工場地帯はできないと思うのです。四つの島にとじ込められた日本が、関門トンネルができましたから、今はあそこを船で渡らなくともいいけれども、四国へ行くのはやはり船で渡る、北海道へ行くにもやはり船で渡る、そんなことをやつておったのでは、とても日本の将来はないのだから、戸内海を埋めたらいいじゃないかといふことを私は言つて歩いて、ずいぶん笑われたことがござります。しかし私は、これは夢ではないと思うのです。だんだん日本は、将来そういうふうになつていくと思うのです。そういうふうな見地から、この国会の始まります前にも、そういう公団の構想があつたのです。ところがわざか十二億ばかりの財政投資の面で大蔵省とぶつかつて、私どもはこれをやらなければならぬだというので、建設省なり運輸省といろいろ折衝いたしました。その過程におきましては、いろいろなこともございましたが、結論として話し合ひはほとんどついたのです。最後に大蔵省とぶつかつた。要するに日本に政治家がいないのだと私は思うのです。そのくらいのことができないようで大きな日本の政治をやろ」ということが、そもそも間違いだと思つておるのであるのです。が、わざか十二億ばかりの金で行き詰まつてできないということになつて、まことに、実は今あなたからそういう御質問を受けて、汗顏の至りです。後藤新平さんのような人がおつたら、私はそのくらいのことは何でもなくやつたと思うのです。そういうことができなかつた。詳しいことを言つておりますと、政府部内のいろいろなことを、またあなたの方からあげ足をとられるこ

こうもりりたいと思いますが、要するにこななりますから、この程度でごめんね。わざか十二億ばかりのものを出してくるのが、なかなかたとえなかつたといふことです。しかしこれは、經營者として、好むと好まざるとかわらす、私はやつていかなければならぬ情勢に立ち至ると思います。従つて、その場合の準備——準備といふことはなはだ場当たりの法律のように用いられるかもしませんが、そういううきな構想をやる上におきまして、甚だ調査はどうしてもおかななければならぬわけでございます。そういう見地から、ステップ・バイ・ステップでこの日本の大きな上地を作つていかなければならぬという意味から、この法律ができたわけでございますから、決してこれがむだにはならぬと思うのです。これで大いにあなた方からいろいろな御教導をいただいて、そして工業立地の調査を完全にいたしておきますれば、そういう大きな構想をいたします場合に非常に参考になると思いまますから、どうぞ一つ御協力願いたいと思うのであります。この程度で二つ……。

うといふのに、十二億の金が出ない。これは私は、どうも次官の御努力がもう一つ足らぬのじやないか。一つこの点は、なお一そでの御勉強をお願いいたしたいと思ふのであります。

そこで次に移りまして、私は、これは重要な問題でありますので、十分一つお考えをいただきたいと思うのであります。が、これも、次官に御答弁を願いたいと思うのです。昨今、県とか市町村などの、いわゆる地方自治体が行なつております工場誘致の実態をわれわれが見ておりますと、實に憂慮にたえないよろしい問題がしばしば起つております。なるほどその努力たるや、まことに涙ぐましいものがあるのです。が、たとえば敷地は広く安く提供します、ぜひ私どもの方へ来て下さい、水も何とか都合いたします、税金も初め三年間くらいはおまけいたしまして、あたかも觀光地の旅館の客引きよろしく、見晴らしのよい部屋があります、お泊り費も安くまでおきますと、いつて、争つて旅行客のそでを引つぱつて、自分の方へ工場を誘致しようといふ運動が盛んに行はれておるわけあります。が、この競争があまりにも激しいために、客観的に見て少しどうかと思われるようなところに、思ひがけない工場ができたり、あるいは大工場が来たけれども、かえつてそれがその自治体のプラスにならないで、その自治体の財政を逆に圧迫したりするよくな例を私は二、三知つておるのであります。中にはまた今度は逆に、市長さんの甘い言葉に乗せられて、せつかく来ることは来たけれども、さて實際には、一向工場の前の、最初約束した

ところの舗装道路もやつてくれない、いろいろなことで、その工場長が非常に憤慨して、もうこんなところへ将来工場を進出させるのはこりこりだ。こういつて困つておるよな例を私はほつておきますと、結局は地方自治体が、工場をある場合にはます、ある点について、一体当局はどうのような持で指導されるのか。今のよな形で、こういつて困つておるよな例を私は知つておるわけあります。こういふ場合に、工場が地方自治体に約束を履行しない、こういうことで、あとで非常にまずい問題が起つて、ほんとうに大所高所から見た工場の配置がうまくいくつておらぬ例がたくさんあるのではないかと思うのであります。この点、次官の方から一つ御答弁を願いたいと思います。

村の貧弱な財政ではやれなくなりますので、大きな工場でも来てくれれば固定資産税がうんと入って、それで町村の財政がうまくやつていけるからといいます。なるが故に、こういふ法律を出して、そうして十分に工場適地であるかどうかというようなことも調査をおとに出します。なるが故に、こういふ法律を指摘のよろな弊害は、確かにその衝に当つておる者としては、一そく私どももこれを痛感しておるわけござります。して、さらに御質問の点については、府県に対し調査をお願いする、こうしたことを行つのであります。さうにはまた学識経験者の調査班を設けて、じきじきに通産省としても、この法律の趣旨を体して、いろいろな適地の調査を行つ。こういうことでござりますから、初めてござりますし、いろいろ不備な点が非常に多いと思いますが、それぞれの問題に直面しますつと十分に考慮していきたいと考えております。

たいと思うのであります。それと、先ほど来中嶋委員からいろいろ発言もありました。一つの工場がくるといふ場合に、やはり注意しなければならないことは、その工場がきたがために、その地方に住んでおる人々の生活権をいろいろと侵害するという問題があつては困るのであります。そういう工場がきたがために問題を惹起しておる事例は、枚挙にいとまがないと思うのであります。そういう点も、今後特にござります。そつと立つたところの法律であつて、全般の視野からながめた法律ではないといふことでは困るのであります。

そこで、一つお尋ねしたいのであります。が、せつかくそういう審議会を設けられるということです。が、その審議会の委員は、学識経験者をもつてこれに当てる、こうなつておりますが、どういう方面の人をもつてこの審議会の委員にするのか、この点、局長から一つお考えを伺いたいと思ひます。

○松尾(金)政府委員 この審議会の委員は、この法律にも書いておりますように、いわゆる行政官庁の公務員といふものは入らないで、もっぱら学識経験者ということに相なります。十名以内の学識経験者とあります。が、現在私どもが当然考えなければなりませんことは、たとえば経済立地の問題、あるいは経済地理学、あるいは経営学といふような面の特別の学識経験者、あるいは大学教授といふような方にます。第一に入つていただかなければならぬと思います。さらに今度は港湾とか、用

である中学校や小学校においてさえも、非常に収容能力が足らなくて困っています。そういうようなすべての関連性を、この法律を作ることによって、一体どのように将来あなた方は考えていかれるのか、その点を念のために伺つておきたいと思います。

○松尾(金)政府委員 この立地条件調査の場合には、工場の設備なり物だけが来るわけではございませんで、当然それに伴つて人が入つてくることは、御指摘の通りであります。そういう意味から、調査項目の中には、住宅あるいは文教厚生施設等が現在どれだけあるか、また将来の形として、地元内の受け入れ態勢が——これは考へているのでありますようですが、そういう受け入れ態勢がどの程度あるかというような点のも、この立地条件調査資料の調査項目の中で、大きな項目として当然考へなければならぬ問題であります。できるだけ客觀性のある資料を整備いたしまずより努力して参りたいと思います。

○小林(正)委員 だいぶいろいろお尋ねいたしましたので、一つ具体的な問題をお願いして、私の質問を終了いたしました。今東海地方におきまして一番大きな問題は、何と申しましても東海製鉄所の問題ですか、いろいろ論議されておるようあります、愛知県の横須賀がよいのか、あるいはまた三重県の北勢地帯がよいのか、永野社長と実は朝飯と一緒に食べま

て、いろいろと雑談をしたのであります。ですが、そのときに、私はこう言つたんです、天皇陛下のむすこさんでも粉屋の娘さんをもらうような時代であつて、正田美智子さんは、決して元華族でも皇族でもないが、やはりべっぴんでも、からだが丈夫で、非常に頭がいい、そういうようなことで皇太子妃になられるんだと私は考える。ついで、は、この東海製鉄所の問題も、なるほど名古屋の方が家柄もよいであろう、結婚のおこしらえも多いかもしだれないと、しかしながらほんとうに國家百年の大計の上に立つて考へるならば、やはり三重県の北伊勢工業地帯のどこかにその地点を求めることが、水の点においても、おいても、石灰石の点においても、あるいは港湾の点においても、すべての点において有利ではないか。一つこの際頗も美しく、からだも丈夫で、頭もよい、立地条件の一一番よい北伊勢のどこかに土地を求める意思はないかと、こう申しましたら、永野社長も、十分に一つ調査をいたしまして、そのよろしくに努力したいというよくなことを言つておられましたが、この東海製鉄所は、大へん重要な日本の産業の根幹となすものであると考えますが、この点について、次官と局長と両方から、一つどのような見通しに立つて今この問題をお考えになつておるか、一つお伺いいたしたいと思います。

るはそこに行くかもしない、こう
いふのです。

○小林(正)委員 突つ込んで聞いて
も、なかなか次官もお話しにならぬと
思いますし、あるいは御存じないかと
思いますので、私もこれ以上聞こうと
思いませんが、要するに将来のころし
た工場立地条件をきめる場合には、先
ほど私が申し上げたように、十分一つ
国の施策というものがタイムリーに、
総合的に行わなければならぬといふ
ことと、それからそのことが地元の住
民などに大きな被害を与えないよう
していただきたいということ、それか
らせつかくの審議会をお作りになるの
だから、その審議会のメンバーの中に
は、十分そうちした工場を建てるといふ
立場の人たちだけでなしに、逆の立場、
それによつて迷惑をうむる人たちも
審議会のメンバーに入れて、全般的な
立場に立つてこの問題を処理していた
だきたいということを要望いたしまし
て、私の質問を終ります。

○長谷川委員長 次会は来たる三月十
日火曜日午前十時より開会いたしま
す。

本日はこれにて散会をいたします。
午後零時五十二分散会

昭和三十四年三月十二日印刷

昭和三十四年三月十三日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局